
门将：颜骏凌、王大雷、
刘殿座

后卫：蒋光太、朱辰杰、
李磊、张琳芃、高准翼、刘洋、
蒋圣龙

中场：王上源、谢鹏飞、
李源一、程进、林良铭、陈蒲、
韦世豪、费南多、高天意

前锋：武磊、张玉宁、艾
克森、巴顿

国足对阵新加坡
23人大名单

记者观察
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北京时间 3月 21 日 20 时 30
分，2026年美加墨世界杯亚洲区预
选赛36强赛将重燃战火，中国男足
国家队将在客场挑战新加坡队（央
视体育直播），新帅伊万科维奇能否
顺利履“新”，亚洲杯溃败后跌入谷
底的中国男足能否如愿爬“坡”？

阵容优化，心态和
斗志决定战斗力

中国男足本次出征新加坡的
26 名国脚，平均年龄为 28.5 岁，
超过 30岁的有 12人，吴曦、谭龙

等老将相继退出，补充了李源一、
程进、巴顿等新赛季在中超表现
出色的球员，最引人关注的是三
名入籍球员蒋光太、艾克森和费
南多获得征召。相比卡塔尔亚洲
杯，国足的阵容进行了一定程度
的优化。在伊万科维奇最新公布
的 23 人大名单中，王振澳、戴伟
浚和邓涵文最终落选。

伊万科维奇带队集训只有
10天时间，在没有一场热身赛实
战考察国脚状态的情况下，“伊家
军”的战斗力和精神状态备受瞩
目，毕竟卡塔尔亚洲杯零进球惨
淡出局的经历，已让国足陷入历
史冰点，如何在短时间内带领国
足一扫阴霾，让进攻端解决进球
荒的危机，是伊万科维奇首演必
须面临的难题，这将考验这个“老
江湖”的执教功底。

从赛前训练中可以看出，临
近中新之战，伊万科维奇在不断
强调攻防转换的速度、防守阵型
的紧凑和进攻效率，克罗地亚人
显然希望以“快、稳、准”的方式
笑到最后。

事实上，虽然执教时间有限，
但面对C组实力最弱的球队，“背
靠背”对垒新加坡，无疑是伊万科
维奇在帅位上实现过渡、进而完
美“蜜月”的好对手，也是深陷泥
潭中的国足赢回自信、重塑形象
的机会。

新加坡队世界排名第 156，
远 低 于 第 88 位 的 中 国 队 ，其
352.5 万欧元的总身价也仅是国
足的三分之一。近 8 次中新对
决，国足 7 胜 1 平占据上风。国
足具备战而胜之的实力，前提是
心态和斗志兼而有之，这一切都
有赖伊万科维奇在更衣室的运筹
帷幄。

“让球员踢出有感
染力的比赛”

国足新帅伊万科维奇和新任
队长张琳芃出席赛前发布会。展
望这场比赛以及本届世预赛时，
伊万科维奇表示：“我们的目标就
是冲击世界杯，过去十年亚洲足
球发展迅速，如今拥有8.5个世界
杯参赛名额，我们已没有退路和
选择，一定会全力冲击。”

据伊万科维奇介绍，中国男
足经过一段时间的磨合和训练，
已逐渐将状态调整好，“我对过去
十天的备战很满意，队员对技战
术打法有了充分的了解，表现出
了好的凝聚力，注意力也非常集
中。球队目前没有伤病，艾克森
已完全恢复，他即使没有办法踢
90分钟，但我相信他的出场也能
给球队带来很大的帮助。我们看
了新加坡最近三场比赛的录像，
球队带着最高敬意来到新加坡，

世预赛对手的实力都不容小觑，
希望带着动力去全力争胜。”

国足此前的阵型都是历任主
帅量身打造的三中卫体系，执教
首演是否会起用自己惯用的442
菱形站位的阵型？对此，伊万科
维奇并未直接给出答案，“在我丰
富的执教生涯里，无论俱乐部还
是国家队，阵型和战术都是多种
多样的。我的目的是让球员踢出
有感染力的比赛。现代足球对阵
型的要求并不严格，要针对现有
球员的能力、位置，设置相应的战
术打法。我们为适应现代足球的
发展，要求球员展现出凝聚力，三
条线的距离要控制合理，这是基
本的战术要求。关键还是要坚持
自己的理念，把教练的要求在场
上完美地展现出来。”

伊万科维奇上任的十天，让
张琳芃看到了国足很多的变化，

“除了技战术层面，更多的变化来
自于场外，教练明确了冲击世界
杯的目标，他给我们带来了自信，
无论是后卫还是前锋，都会去展
现自己的能力。”

张琳芃表示，过去十天球队
充分利用时间来理解新教练的技
战术，在抵达新加坡后则在重点
适应当地的天气。“对于球员来
说，最重要的是把自己的水平发
挥出来。”

羊城晚报记者 柴智

北京时间 3 月 20 日凌
晨，2024 巴黎奥运会女篮
项目进行了抽签仪式，中
国女篮与西班牙女篮、塞
尔维亚女篮和波多黎各女
篮一道被抽进 A 组。东道
主法国女篮被分入 B 组，同
组 球 队 还 包 括 加 拿 大 女
篮、尼日利亚女篮和澳大
利亚女篮。目前世界排名
第一的美国女篮则与德国
女篮、日本女篮和比利时
女篮一道被分入 C 组，这个
小组也颇有些“死亡之组”
的意味。

按照巴黎奥运会女篮
比赛的规则，参加小组赛的
12 支球队中的 8 支将获得
八强席位，这也意味着只有
三个小组第四和一个成绩
最差的小组第三会在小组
赛阶段被淘汰出局。目前
世界排名第二的中国女篮
以一档球队的身份抽中了
好签，由于同组中有相对较
弱的波多黎各女篮，中国女
篮 从 小 组 出 线 的 压 力 不
大。西班牙女篮和塞尔维
亚女篮目前的世界排名分
别为第四位和第十位，中国
女篮在面对这两支球队时
也有一战之力。

作为一档球队，中国女
篮在抽签中避开了三档球
队中最强的法国女篮和四
档 球 队 中 最 强 的 德 国 女
篮。法德两队虽然目前世
界排名不高，但她们近年
来进步神速，实际实力都
远超所在档位。在年初进
行 的 巴 黎 奥 运 会 预 选 赛
中，中国女篮就曾在主场
以 50 比 82 大比分不敌法国
女篮。再加上法国女篮又
身为东道主，中国女篮能
在小组赛阶段避开她们绝
对是一件好事。

不过，抽中上签并不意
味着中国女篮在巴黎的征

程将会是一片坦途，中国
女篮在小组赛阶段的比赛
也并不会轻松。在出线难
度不大的情况下，中国女
篮的首要任务就是在小组
赛 中 取 得 尽 可 能 高 的 排
名，以期在四分之一决赛
中避开另外两个小组的头
名球队。

在去年的女篮亚洲杯
开赛前，中国女篮曾前往
欧洲拉练，当时中国女篮
就以 60 比 76 败在了西班牙
女篮手下。而在东京奥运
会上，中国女篮在四分之
一决赛痛失好局，以 70 比
77 被塞尔维亚女篮逆转，
无缘四强。此番再度面对
这两支欧洲劲旅，中国女
篮虽贵为世界排名第二的
球队，但仍不可掉以轻心。

中国女篮主帅郑薇在
接受采访时表示，她们不
会关心抽签结果的好坏，
最重要的是做好自己，全
力以赴。“能来参加奥运会
的球队都有很强的实力，
她 们 之 间 的 差 距 并 不 明
显。抽签对于我们而言只
是明确了小组赛的对手是
谁，我们会根据这些对手
进行全面的准备。对于中
国女篮而言，无论对手是
谁，只是一个早碰与晚碰
的问题，我们要做的就是
做好自己。”郑薇说。

正如郑薇所言，如今世
界 女 篮 的格局呈“一超多
强”的态势，除了美国女篮
拥有“断层式”的领先优势，
中国、比利时、西班牙、塞尔
维亚、法国、日本、德国、澳
大利亚等球队都处于第二
梯队，彼此之间的实力差距
并不明显。在奥运会这样
的杯赛类型比赛中，谁能更
快地进入比赛状态，谁就有
机会走得更远。
羊城晚报记者 郝浩宇

奥运会分组抽中“上签”
中国女篮仍非一片坦途

世预赛·前瞻

3 月 20 日，广东省体育局在
省黄村体育训练中心召开广东省
参加第十四届全国冬季运动会总
结大会，对广东“十四冬”备战和
参赛工作进行总结，表扬了广东
参加“十四冬”作出突出贡献的运
动队和个人，展望谋划了冰雪体
育新周期工作。

在第十四届全国冬季运动会
的赛场上，广东代表团夺得13金
19 银 10 铜共 42 枚奖牌，并荣获

“体育道德风尚奖”，圆满完成了

“位居南方省市前列，实现运动成
绩和精神文明双丰收”的目标任
务，谱写了广东冰雪体育新篇章。
广东代表团秘书长、省体育局副局
长杨海总结了广东备战和参加“十
四冬”的工作，对广东代表团取得
的优异成绩表达了肯定，“代表团
展现了南粤体育健儿良好的精神
风貌和‘敢于拼、善于战、勇于胜’
的广东体育军团精神”。

大会对参加“十四冬”作出突出
贡献的运动队和个人进行表扬并颁

发牌匾及荣誉证书，广东女子冰球
队、广东雪橇队被评为“作出突出贡
献”的运动队，方新、费安娜等26名
运动员和教练员被评为“作出突出
贡献”的个人，广东代表团副团长、
省体育局局长、党组书记崔剑对受
表扬的运动员们进行了鼓励。

在“十四冬”上斩获1金1银的
雪橇运动员彭俊越被评为“作出突
出贡献”的运动员，他表示：“非常
感谢省政府和省体育局对我给予
的支持和保障，今年的成绩我挺满

意的，也希望未来每一年、每一个
赛季都争取能够突破自我。”

帮助广东在公开组女子双人
雪上技巧比赛项目上获得历史首
枚奖牌的滑雪运动员黎睿霖希望
今后能在国际比赛的舞台为国争
光，“这次比赛对我的经验和心态
都有很大提升，今年夏天我会多
练习难度动作，希望在下个雪季
的世界杯拿到 100 积分，备战接
下来的冬奥会。”

“十四冬”是北京冬奥会后首

次举办的冬季项目全国重大综合
性赛事，也是广东首次组团参加
的全国冬季项目运动会。崔剑强
调，通过冰雪运动的发展推动广
东建设体育强省是接下来的目
标，要科学谋划广东冰雪体育发
展，围绕中国式现代化体育强省
建设目标要求，抢抓“后冬奥”时
代冰雪体育战略发展机遇，以建
设“北冰南展”示范区为重点，加
快推进广东冰雪体育高质量发
展。 羊城晚报记者 苏荇

伊万科维奇上任首秀今晚上演，在世预赛率队客场挑战新加坡队

中国男足，从谷底开始爬“坡”

广东省“十四冬”总结大会举行 作出突出贡献的运动队和个人受表彰

国足新帅伊万科维奇（左）率领球员训练 图/视觉中国
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尤其是最近两年，网剧
被正名，网络视频平台、电
视台播出的剧集有了统一
制作标准。从 2022 年 6月
1日起，网络剧、网络电影、
网络动画等网络剧片必须
贴有播出前的图标——《网
络剧片发行许可证》，业内
人称为“网标”，由国内广
播电视主管部门颁发。

当时，不少业内人士认
为，网剧有了“网标”进一
步完善了广播电视和网络
视听法律体系，“网上网下
统筹管理、同一标准”向前
更进一步。随着内容政策
更加规范，网络剧片将继
续迈向高质量发展之路。

中国广播电视社会组
织联合会副会长李京盛曾
解读：“实行发行许可证制
度可以让网络剧片的内容
更健康、质量更有保障，出
台这个制度就是为了让网
络平台不能成为不合格的
文化产品自由流通的场
所。我们要对用户负责，
对平台的广大观众负责。”
此外，飞天奖、白玉兰奖、
金鹰奖等三大电视剧奖项
都将网络剧纳入评奖范
围，《庆余年》《长安十二时
辰》《破冰行动》等网络首
播剧均拿下重磅奖项，从
此，“网剧”不再低“电视
剧”一等。

在此背景下，更多的网
剧制作方敢于制作“电视
剧”，更多的电视台敢于播

出“网络剧”。当由资本深
度运作的腾讯视频、爱奇
艺、优酷等长视频平台，与
各大卫视站在同一水平线
上竞争时，前者在项目资
金储备、剧集类型选择、排
播灵活度等方面优势日益
凸显，进一步拉大了网、台
差距。

去年年底，腾讯视频、
爱奇艺、优酷等老牌长视
频平台，以及湖南卫视、江
苏卫视、东方卫视、浙江卫
视、北京卫视等老牌卫视，
均发布了2024年的剧集排
播安排。凭借《庆余年 2》
《猎罪图鉴 2》《开启》等大
量原创网剧内容生产、营
销积攒的口碑优势，无论
在剧集数量、类型、关注度
上，长视频平台均占优。
相比之下，电视台受排播
时间、平台调性影响，不仅
数量处于劣势，在类型上
也无法全面照顾一些细分
受众的需求。

毫无疑问，如果不在
原创内容方面增加投入、
增加优质独播剧的排播比
重，卫视在影视剧市场的
话语权和影响力将被进一
步稀释。许多卫视指望打
造全新的视频APP以增加
观众黏性，但就目前的表
现而言，除了湖南卫视与
芒果 TV 因爆款综艺实现
了平台的双向赋能外，其
他卫视自主研发的APP均
未能成功实现流量转化。

热播电视剧大战，

中国视听大数据资料显示，
2023年，央视和地方卫视播出电
视剧总量为 893 部，较 2022 年小
幅增加，但上星卫视独播剧数量
减少，多为联播剧、1.5 轮或 2 轮
跟播剧。据悉，五大卫视总排播
数中，除了湖南卫视独播剧数量
占比达到 60%外，其余四大卫视
独播剧数量占比均未过半。如果
不独播，这些卫视又该如何安排
自己的排播表？

首先，一些卫视会排播已在
网络上获得了高口碑、高点击量
的现象级大剧。最典型的例子是
张译、张颂文领衔主演的大剧《狂
飙》。该剧最早于去年 1月 14日
在央视八套、爱奇艺首播，后于1
月 23 日在北京卫视 1.5 轮跟播，
再于2月16日在东方卫视2轮播
出。从 3月 11日开始，该剧开启
第3轮排播，登陆央视八套、广东
卫视、山东卫视、东南卫视。值得
一提的是，在2023年地方卫视黄
金时段收官电视剧单频道收视率
排行榜中，排名第二的是东方卫
视播出的《狂飙》，排名第四的是
北京卫视播出的《狂飙》。此外，
《三体》在腾讯视频播完后，在江

苏卫视、浙江卫视 2 轮跟播；《梦
中的那片海》在央视八套、腾讯视
频开播五天后，东方卫视1.5轮跟
播……这些剧集在卫视的跟播收
视率均不俗。

其次，一些卫视会延续使用
多年的双平台联播模式。例如，
浙江卫视、江苏卫视联播《星落凝
成糖》《我的助理不简单》，东方卫
视、江苏卫视联播《打开生活的正
确方式》《无与伦比的美丽》，北京
卫视、浙江卫视联播《公诉》等。
但 2023 年也出现了多平台联播
一部剧的罕见现象。由靳东、祖
峰、张雨绮、刘冠麟领衔主演的医
疗剧《欢迎来到麦乐村》于 11 月
21 日在湖南卫视、东方卫视、江
苏卫视首播，优酷、咪咕视频、芒
果TV同步播出。

值得一提的是，随着视频平
台的主控权进一步加强，它们与
卫视的合作模式有了新变化，例
如：《风起洛阳》登陆北京卫视，首
次开启网剧登陆上星卫视黄金档
的新模式；以网剧备案的《不完美
受害者》在北京卫视、东方卫视上
星播出，成为首部在卫视和视频
平台同步首播的网络剧。

为什么上星卫视逐渐
放弃了独播剧，转而习惯于
播出跟播剧、联播剧？除了
央视推出“大剧看总台”品
牌战略分走了一些剧集的
电视台独播资源外，从卫视
自身选择考量，答案无疑是
看重性价比。

首先，当广告招商成绩
不理想、剧集采购成本不
降，为控制运营成本，卫视
只有加大跟播剧、联播剧的
采购比重，网络爆款剧是首
选。去年，《三体》《狂飙》
《梦华录》《漫长的季节》
《繁花》等剧集，率先在网络
市场经过观众检验成为爆
款剧后，这些作品很快进入
了各大卫视的排播表。赚

收视和口碑的优质剧在卫
视跟播不失为一种合理选
择，但许多业内人士分析，
如果卫视跟播剧的数量进
一步增加，恐将进一步影响
其广告招商，会陷入无预算
购剧的恶性循环。

其次，观众在观剧媒
介的选择分层更加明显。
很多时候，通过电视机观
看剧集的观众、通过手机
视频 APP 观看剧集的观众
并不是同一拨人。去年，
央视收视率冠军是在央视
一套播出，由任重、安悦溪
主 演 的《此 心 安 处 是 吾
乡》，但该剧在豆瓣网并未
开 分 ，且 短 评 数 量 未 过
500。卫视收视率冠军是

在东方卫视播出，由靳东、
王丽坤、王志文主演的谍
战剧《无间》，该剧同时登
陆了江苏卫视，但豆瓣评
分只有 5.0 分。所以，在不
少卫视剧集采购者心中，
除了购买经历过网友检验
的大制作，可以多播出性
价比高的联播剧集，与兄
弟台分摊购剧成本。

归根结底，是“战场转
移”造成了卫视在剧集排播
方面被动。十年前，电视台
与影视制作机构深度捆绑，
它们是绝对的剧集“分销
商”，将出品、首播的电视剧
分销给以腾讯视频、爱奇
艺、优酷为代表的长视频平
台。但随着长视频平台大

规模投入原创内容生产，影
视制作机构转而与长视频
平台深度捆绑，卫视逐渐成
为陪衬。虽然，近年来卫视
也作出努力，如：湖南卫视
缩减外部剧的采购，芒果
TV的自（定）制剧大量登陆
金鹰剧场；北京卫视联合紫
禁城影业启动自制剧工程；
浙江卫视去年也播出了由
浙江影视集团、万年影业、
中国唱片出品的《不就是
拔河么》。但是，这些剧集
从数量和质量上均比不过
长视频网站出品的优质剧
集。无疑，“战场转移”让

“身份转移”——卫视已从
剧集的分销方，变为被分
销方。

湖南卫视、江苏
卫视、东方卫视、浙
江卫视、北京卫视是
业界知名的五大卫
视，曾以财力雄厚、
人才充沛、名声显赫
而著称。每年开年
后硝烟四起的电视
剧收视率大战，都在
它们之间展开。

到了 2024 年，
收视率大战逐渐变
成了热度大战！近
期，随着《与凤行》
《烈焰》《花间令》播
出 ，“ 芒 果 ”（芒 果
TV）、“企鹅”（腾讯
视频）、“桃子”爱奇
艺、“裤子”优酷展开
较量，在社交平台火
热宣传。曾经风光
无 限 的 卫 视 又 在
2024 年开年后播出
什么剧呢？答案多
是：1.5 轮跟播剧、2
轮跟播剧！

现象级大剧《繁
花》在央视八套和腾
讯视频播出过半后，
才在东方卫视、江苏
卫视开播；《问苍茫》
在央视一套播出过
半后，才在江苏卫
视、湖南卫视开播；
以网剧备案的《一念
关山》《漫长的季节》
在网络平台播完后，
才分别登陆浙江卫
视、江苏卫视……观
众不禁要问：曾经只
播首轮剧的卫视，现
在究竟怎么了？

羊城晚报记者 龚卫锋
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